

pratique. La connaissance approfondie de la gynécologie est pour le médecin une nécessité qui n'est plus à démontrer ; et en cette matière, comme en beaucoup d'autres, si la part de la chirurgie est et doit rester considérable, elle ne doit pas intervenir d'une manière systématique dans tous les cas : beaucoup de malades restent justiciables d'un traitement purement médical : il suffit de parcourir ce volume pour se rendre compte de la richesse de cet arsenal thérapeutique et des résultats qu'on en peut obtenir.

Il est divisé en cinq parties dont les deux premières sont consacrées aux *fausses utérines* : c'est une étude complète, clinique et thérapeutique, des retentissements des différents appareils sur les organes génitaux ; ces chapitres qu'on chercherait en vain sous cette forme synthétisée, dans la plupart des traités de gynécologie, constituent une des parties les plus originales et les plus neuves de l'ouvrage, et, pour le praticien, un guide précieux qui lui permettra, en évitant les erreurs de diagnostic et d'interprétation, de prescrire le traitement approprié à chaque cas.

Dans la troisième partie où sont passés en revue la menstruation normale puis ses accidents, ainsi que son hygiène et sa thérapeutique nous trouvons un chapitre sur la puberté chez la femme, question qui a déjà été, de la part de l'un des auteurs, l'objet d'une monographie vivante et très appréciée ; puis le traitement de l'aménorrhée et de la dysménorrhée, des métrorragies, de la ménopause, et, enfin, un exposé complètement remanié et mis au point de l'opothérapie ovarienne.

La partie suivante, des plus importantes, contient une étude des différentes maladies de la vulve, du vagin, de l'utérus et des annexes, avec les moyens thérapeutiques médicaux qu'on peut leur opposer : nous y remarquons notamment un chapitre nouveau sur la syphilis utéro-annexielle encore souvent méconnue, et qu'on consultera avec profit.

Le volume se termine par le traitement hydrothérapique et hydrologique des maladies des femmes ; et les auteurs nous montrent quels succès l'on peut retirer des différents modes d'application de l'eau chaude ou froide, ordinaire ou minéralisée lorsqu'on en pose d'une manière précise les différentes indications.

Ce livre, en résumé, démontre que le médecin est largement armé pour accomplir, en matière gynécologique, une œuvre utile et appréciée des malades. Nous y trouvons ces qualités de clarté, de logique et de pondération, qui caractérisent l'enseignement des deux maîtres qui l'ont écrit. Il sera indispensable à tout praticien désireux de connaître à fond les maladies des femmes et d'utiliser toutes les ressources de son art. Le succès de la troisième édition répondra sans aucun doute à celui des deux premières.

M. BLOCH-VORMSER.

Extrait de la *Gynécologie*, juillet 1909.